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国际网球联合会日前在其官方网站公布了 2016
年里约奥运会网球项目晋级名单，彭帅、张帅、郑
赛赛、徐一幡顺利入围，其中张帅、彭帅将参加女
单项目，两人还将配对参加女双比赛，郑赛赛和徐
一幡也将搭档出战女双。

在此前进行的法国网球公开赛、温布尔登网球
锦标赛上，由于或多或少受到伤病影响，中国金花
们的状态平平。在不到1个月的时间里，如何把竞技
状态调整到最佳，这对金花们来说，是一个不小的
考验。

用大满贯为里约热身

正在进行的温网比赛已没有中国金花身影，这
让希望用大满贯为里约奥运热身的她们多少有点失
落。

女单方面，2014 年杀入过美网女单四强的彭
帅，因为伤病原因，时隔一年多终于重返大满贯单
打赛场。她温网首轮对手是自己保持着2胜1负交战
记录的美国选手斯蒂芬。不过，在争夺关键比分
时，彭帅多次主动失误，最终0比2不敌对手出局。

去年的法网女单首轮，坚持了将近 40 分钟后，
遭遇严重腰伤的彭帅无奈选择退赛，并决定接受手
术。因为腰部手术，彭帅错过了去年剩余的全部比
赛。为了能在里约奥运会上有好的表现，她在今年
参加了几项国内赛事，包括已经有10年没有参加过
的国际网球联合会巡回赛。

面对可能是自己的最后一届奥运会，彭帅表
示，“能代表中国参加奥运会是自己作为运动员的荣
幸，也是一份责任，我会用最大的努力去打，责无旁
贷。”

凭借今年澳网闯入八强的战绩，张帅虽然在法网
和温网表现不佳，但仍收获一张奥运会女单门票。在
法网，张帅止步女单次轮；在温网，她则连续第二年
首轮出局。如何尽快找回自己澳网时的状态，是张帅
目前亟待解决的问题。

这次温网的女双赛场，彭帅和张帅再次配对征
战。2014年，两人曾搭档获得泰国芭提雅公开赛女双
冠军，2012年联合会杯两人也曾联手。本赛季，两人
为了里约奥运会再次携手。大满贯赛事成了她们磨炼
搭档、培养默契的热身场。

彭帅曾两获大满贯赛双打冠军，上个月，她搭档
捷克选手赫拉瓦科娃夺得诺丁汉网球公开赛女双冠
军 ； 张 帅 则 多 次 获 得 国 际 女 子 职 业 网 球 联 赛

（WTA） 双打冠军，这让人们对她和张帅组合在里约
奥运会上的表现有了更高期待。不过，未能在草地赛
场晋级温网 16 强的她们，现在需要做的是加强在硬

地场地上的配合。即将到来的美网硬地赛将是一个很
好的机会，因为里约奥运会网球比赛将会在硬地上进
行。

另一对女双奥运组合郑赛赛和徐一幡也成绩斐
然。她们是去年天津公开赛的冠军，今年则闯入澳网
四强和法网八强，目前双打世界排名分别为第 16 位
和第18位。她们表示，将对奥运奖牌发起强力冲击。

按照世界排名，另一名中国金花王蔷遗憾地未能
获得奥运会女单项目参赛权。但这并不意味着她彻底
失去亮相里约的机会，根据规定，只要有高排位选手
退出奥运会，王蔷将能递补参赛。

奥运对手大腕儿颇多

国外球员方面，世界排名较高的球员均顺利获得
里约奥运会入场券，其中有多名大满贯冠军。可以预
料，本届奥运会的网球奖牌竞争将会异常激烈。

女双方面，上个月首夺法网女双冠军的法国组合
梅拉德诺维奇和加西亚、捷克组合赫拉德卡和赫拉瓦
科娃、俄罗斯组合维斯尼娜和马卡洛娃以及伦敦奥运

会女双冠军威廉姆斯姐妹，都会是奖牌的有力争夺
者。

虽然中国双打排名不错，但在里约，郑赛赛和徐
一幡组合想要成为种子选手有些困难，她们可能在首
轮就会遭遇苦战。两人对此表示，“第一轮碰谁都有
可能，可能也要看看签运，当然不管面对谁，比赛都
要一场场打。”

女单方面，小威廉姆斯、阿扎伦卡、科贝尔、穆
古鲁扎、沃兹尼亚奇等人都将出战，可谓众星云集。

中国网球首枚奥运金牌得主李婷日前表示，女单
方面，张帅的优势在于更年轻，体能也更加充沛，特别
是经过今年澳网历史性闯入八强后，张帅有了更多自
信。对于中国队另一大主力彭帅，李婷认为，她目前还
未达到最佳状态，因此特别需要跨过信心不足这道坎。

除了强手如云，巴西的天气、对手更趋年轻化和
冲击力等因素，都将给中国金花带来不小挑战。不
过，与其他项目相比，中国金花们面临的夺牌压力相
对较小。如果拥有一个好的心态，她们或将在里约创
造惊喜。

中国女子网球：

拼了，就有希望
本报记者 彭训文
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徐一幡
出生年月：1988年8月
出生地：天津
身高：1.65米
体重：62公斤

彭帅

出生年月：1986年1月
出生地：湖南湘潭
身高：1.73米
体重：65公斤

张帅
出生年月：1989年1月
出生地：天津
身高：1.77米
体重：66公斤

郑赛赛
出生年月：1994年2月
出生地：陕西西安
身高：1.7米
体重：63公斤

我的父亲是一个地道的农民，
说来也许你不相信，他竟然是个足
球迷。虽然他并不完全知道各个
俱乐部，甚至记不住球员的名字，
也没有铁杆支持的球队，但这些都
不影响他对足球的热爱。

我 还 记 得 父 亲 用 竹 篾 编 成
“足球”、教我和弟弟在院子里踢球
的场景，以至于让我很长时间里都
认为，足球就是用竹子做的。我上
小学的时候，家里拥有了第一台电
视机。电视信号刚接好的那天下
午，父亲守着那台12英寸的黑白电
视机，看了一下午的足球赛。

每当父亲看球时，我也会默
默地蹲在他旁边，和他一起看。
不过，自从到外地上学后，和父
亲一起看球成了一种奢求。有几
年，父亲一个人在外打工，工地
没有电视可看。父亲竟瞒着母
亲，自己偷偷去买了台电视机，
熬夜看球。

我考上大学那年，父亲从外
地回来，竟然给我带了个足球，
说是送我的礼物。母亲就笑他，
哪有儿子考上大学送足球的。父
亲咧着嘴笑，还叮嘱我一定要保
管好。事后我才知道，那个足
球，比我想象的贵很多。一向
节俭的父亲，竟然舍得花这么多
钱来买一个不能吃不能喝的东西，这让我很感动。

父亲送我的足球我一直带着，舍不得踢。现
在，它已经成为家里的古董，放在我的书房里。
工作之后，我几次表示想接父亲来城市里住住，
他都以不习惯、还能干活、走了土地没人种为由
拒绝。今年，我再次提出，接他来看看。他开始
还是拒绝，但我后来说“今年有欧洲杯哦”，他才
恍然大悟，很激动又很不好意思地说：“那我就去
住两个月？”说完，我们都笑了。

时隔多年，我终于又能陪在父亲身边看球
了。想想那时我还是8岁孩童，父亲风华正茂。如
今，我长到了他当年的年纪，而他，已白发依
稀。我放下手中的工作，静静地陪父亲看球。没
有什么比这样的时刻更让人感到幸福了。

父亲脸上再次洋溢出年轻时的愉悦，只是这笑
容里，多了时间的沧桑。陪在父亲身边，看着球，说
着话，我的脑海里又出现了当初蹲在父亲旁边，趴
在他腿上看球的场景。真是让人感慨万千！

感谢足球让我和父亲的心
更近了。时光会变，有一些东
西却是永远不会变的。比如，
我们深藏于心的爱，以及那些
一路收藏的幸福。

7 月 9 日，斯坦科维奇杯落下帷幕。
作为中国男篮奥运会之前的重要热身
赛，球队的表现难以令人满意。尤其是
外界关注的两名被 NBA 选中的年轻队员
周琦与王哲林并未发挥出足够的水准，
也让人为他们的NBA前景捏了把汗。

距离里约奥运会男篮首场比赛还有
不到1个月的时间，中国男篮的备战显然
需要再加把劲儿。

NBA准新秀不在状态
惨败法国队，是中国男篮在本次斯

坦科维奇杯上被“吐槽”最多的一场比
赛。一方面，这支法国队充其量只能算
是二队，因为主力球员在参加奥运会落
选赛。而就是对阵这支“杂牌军”，中国
男篮却在技术和心理上都落了下风。

去年亚锦赛勇夺冠军，中国男篮赢
得了里约奥运会的直接入场券。球队表
现出的战斗力与精气神，也让球迷看到
了“后姚明时代”男篮崛起的希望。不
过，不可否认的是，就算放在亚洲，中
国男篮也没有了昔日的统治地位。奥运
备战开始后，由于主帅迟迟未定，浪费
了不少备战时间。而斯坦科维奇杯的表
现，更让人看到了目前这支中国男篮的

“国际定位”。
这其中，最有代表性的是周琦和王

哲林两位“准 NBA 球员”的发挥。首轮对
阵尼日利亚，周琦得到4分6个篮板，王哲
林6分4个篮板。次战法国，周琦拿下4分
5个篮板，王哲林2分1个篮板。相对于王
哲林在有限出场时间里的表现，被寄予厚
望的周琦让球迷有点失望。尤其是在身
体对抗方面，周琦的劣势在与欧美球员的
较量中体现得比较明显。

自从 NBA 选秀以来，王哲林在比赛
中表现愈发强硬，但是周琦却显得有些
不在状态。对于两人的表现，宫鲁鸣评
价道：“这两个队员自从选秀之后一个低
迷一个有点进步，可能选秀这件事对他
们的各自心理还有些影响，希望他们能
尽快调整，找回自我，适应队伍的需
要。至于这两个人哪个是低迷哪个是有

进步，明眼人一看就知道。”

经验不足急需找回信心
在不久前的 NBA 选秀中，周琦在第

43 顺位被火箭队选中，王哲林则在 57 顺
位被灰熊队选中。不过，从斯杯比赛来
看，两名球员似乎都还没有做好准备。

在斯坦科维奇杯首战前，全场球迷
见证了中国篮球历史上的重要一幕：在
赛前专门为王治郅举行的退役仪式上，
王治郅、姚明和易建联等新老几代国手
以及国家队教练员们汇聚一堂，共同致
敬传奇的谢幕。

不过，新一代的年轻球员似乎还没
有完全准备好接过前辈的接力棒。目前
这支中国男篮，关键时刻还是需要易建
联。在对法国一战中，易建联复出并拿
下了全队最高的 12 分和 5 个篮板。论天
赋和基本功，当年以第 6 顺位进入 NBA
的易建联显然优于周琦和王哲林。而易
建联在 NBA 的坎坷命运也足以警示周琦
和王哲林，如果做不好准备，就会很快
在NBA激烈的竞争中遭到淘汰。

事实上，这支年轻球队面临的问
题，也从一个侧面反映出中国男篮面临
的人才断档的窘境。此次出征里约奥运
的中国男篮队员，缺乏国际大赛经验或许
是最大的短板。不过，经历了伦敦奥运的
惨败出局，中国男篮更需要的是在里约奥
运会上积累经验、收获信心。宫鲁鸣也表
示，“我们希望的就是没有包袱，到奥运会
上去努力展示年轻人的朝气。

备战奥运工作有不少
周琦等内线球员表现低迷，外线投

手也不太给力，外界有声音质疑中国男
篮的奥运名单。与去年的亚锦赛相比，
今年中国男篮多带了一名内线，少带了
一名小前锋。去年参加亚锦赛的前锋赵
泰隆，变成了今年的大前锋邹雨宸。本
想为了在面对欧美强队时，最大限度地
发挥内线的优势，但从斯杯上的表现来
看，反倒有些弄巧成拙。

里约热身首演不顺，其实原因有很

多。比如与美国队的奥运小组赛临近，
队员们为避免受伤有点收着打；为达到
热身效果，宫鲁鸣对阵容进行了一定的
轮换调整。尽管如此，中国男篮在比赛
中的低迷状态还是让人担心。尤其是自
欧洲拉练以来，中国男篮少有胜绩，会
不会影响队员出征里约的信心？

对此，宫鲁鸣表示：“奥运备战工作时
间很长，我们希望通过比赛发现问题去解
决，最终目标是在奥运会上把状态调好。”

事实上，在大赛前“掉链子”似乎
已经成了中国男篮的“传统”。2012年伦
敦奥运会前，中国男篮曾遭遇热身赛 16

连败，结果奥运会小组赛五战皆墨垫底
出局。在去年亚锦赛前，中国男篮也是
胜少负多。不过，在一片唱衰声中前往
长沙的宫鲁鸣还是率队成功夺冠。

“不管是唱衰还是叫好，我们都会沿
着自己准备的 过 程 往 前 走 。” 宫 鲁 鸣
说。有信心不代表盲目，对于目前存在
的问题，宫鲁鸣承认还有很多工作要
做。“心态要调整，体能、技战术，包
括 研 究 奥 运 会 的 对 手 ， 要 准 备 的 很
多。”宫鲁鸣说，易建联刚归队，进攻
不在节奏上，全队也状态低迷，希望后
面能打得更好。

法国葡萄牙会师欧锦赛决赛法国葡萄牙会师欧锦赛决赛

世界女排大奖赛总决赛：

中国队首秀负荷兰队

斯坦科维奇杯落幕 奥运热身表现不佳

男篮战里约还得加把劲
本报记者 刘 峣
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王治郅退役仪式在京举行
本报北京7月8日电（记者彭训文） 5日晚，在2016年

斯坦科维奇杯洲际篮球赛比赛场地——北京奥体中心体育
馆，中国著名篮球运动员王治郅举行个人退役仪式。

王治郅首先回顾了自己的运动生涯，他印象最深的是
奥运会上的遗憾，他祝愿中国男篮能在未来的里约奥运会
上取得好成绩。作为将王治郅带进奥运会的恩师，此次将
带领男篮出战里约的宫鲁鸣表示，王治郅只是告别国家队
生涯，但并不是告别篮球，期望未来王治郅能成为名帅。

在退役仪式上，中国篮协常务副主席、篮管中心主任
信兰成与八一体工大队大队长朱玉青共同为王治郅颁发了

“中国篮球突出贡献奖”。
半个小时的退役仪式很快进入尾声，挂着16枚奖牌，脸上

带着熟悉的风轻云淡的笑容，王治郅绕场一周接受球迷的加
油与欢呼，随后他举起双臂，挥手作别，走进来时的球员通道。

7月7日，在法国进行的2016年欧洲足球锦标赛半决赛
中，法国队以 2比 0战胜德国队，晋级决赛。6日进行的首
场半决赛中，葡萄牙队以2比0战胜威尔士队。这样，法国
队和葡萄牙队将角逐本届欧锦赛冠军。

图为法国队球员赛后庆祝胜利。新华社记者 白雪飞摄

7月 7日，
在 泰 国 曼 谷
举 行 的 2016
世 界 女 排 大
奖 赛 总 决 赛
中，中国队首
战 2 比 3 负于
荷兰队。
新 华 社 记 者

李芒茫摄


